



## – Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 81 | Segunda época

Marzo 2022

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, Agustina Romero, Nastasia Barceló, Maikel Núñez y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: [observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy](mailto:observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy)

Blog: [observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/](http://observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/)

Repositorio Colibrí (UdelaR): [colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631](http://colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631)

Twitter: [twitter.com/opeuy](https://twitter.com/opeuy)

Facebook: [facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968](https://facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968)

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País [elpais.com.uy](http://elpais.com.uy)
- Diario La Diaria [ladiaria.com](http://ladiaria.com)
- Diario La República [diariolarepublica.com](http://diariolarepublica.com)
- Ministerio de Relaciones Exteriores [mrree.gub.uy](http://mrree.gub.uy)
- Montevideo Portal [montevideo.com.uy](http://montevideo.com.uy)
- Presidencia [presidencia.gub.uy](http://presidencia.gub.uy)



## SUMARIO

### Principales noticias del mes:

Uruguay vota condena a Rusia en la ONU	3
Uruguay vota condena a Rusia en la OEA	3

### Asuntos multilaterales:

Bustillo se reúne con el presidente de la OACI	3
--	---

### Asuntos regionales y hemisféricos:

Lacalle reconoce error en posición sobre Ucrania en la OEA	4
Salinas participa de Reunión de Ministros de Salud del Mercosur	4
Uruguay postula al ministro Salinas en las elecciones de la OPS	4

### Asuntos bilaterales:

#### Región

Lacalle y Bustillo viajan a la asunción de presidente chileno	4
---	---

#### China

Impulsan gestión de MRREE con China por frigorífico inhabilitado	5
--	---

#### Mundo

Bustillo recibe a diplomáticos acreditados por crisis en Ucrania	5
Bustillo se reúne con viceministro israelí Guideon Saar	5
Bustillo se reúne con embajadores de Israel y de Palestina	5
Uruguay y España celebran II Reunión de Consultas Políticas	6
Fondo francés impulsa sello de producción de Áreas Protegidas	6

### Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Bustillo se reúne con sector privado por crisis en Ucrania	6
MGAP preocupado por interrupción de exportaciones a Rusia	6
Bustillo recibe al INDDHH por GT de Desapariciones de la ONU	7
Bustillo y Ache se reúnen con CRYSQL por sentencia de la CIDH	7
Lacalle en apertura del "Latin American Annual Meeting"	7
Conaprole demanda al Estado por USD 61: por deuda venezolana	8

<b>Comunicados de prensa</b>	<b>8</b>
------------------------------	----------



## PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

### URUGUAY VOTA CONDENA A RUSIA EN LA ONU

Uruguay votó favorablemente (y copatrocinó) una resolución aprobada por la Asamblea General de la ONU que expresa la grave preocupación por la agresión rusa a Ucrania; deplora el reconocimiento por parte de Rusia de las entidades independentistas de Donetsk y Luhansk, pidiendo que el mismo cese incondicionalmente; y condena toda violación cometida contra el derecho internacional humanitario. La declaración fue tratada a nivel de la Asamblea General luego que Rusia vetara una similar en el Consejo de Seguridad. La resolución recibió 141 votos a favor, tuvo 35 abstenciones y sólo 5 países votaron en su contra (Bielorrusia, Corea del Norte, Eritrea, Rusia y Siria). En su intervención, el embajador Carlos Amorín condenó la invasión del territorio ucraniano por parte de fuerzas rusas, exhortó a Rusia a retirar todos sus efectivos del territorio ucraniano y a ambas partes a retornar a la mesa de negociaciones. (El País - 03/03/2022; La Diaria - 02/03/2022; La República - 03/03/2022; (Montevideo Portal - 02/03/2022)

### URUGUAY VOTA CONDENA A RUSIA EN LA OEA

Uruguay votó favorablemente (y copatrocinó) una resolución aprobado por el Consejo Permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) que condena la invasión rusa a Ucrania. La resolución, presentada por Guatemala y Antigua y Barbuda, fue aprobada por 28 votos a favor, cinco abstenciones y uno ausente. En ella se solicita a Rusia “que retire inmediatamente todas sus fuerzas y equipos militares dentro de las fronteras internacionalmente reconocidas de Ucrania y regrese a un camino de diálogo y diplomacia”; “exige el respeto de los derechos humanos y el cese inmediato de actos que pueden constituir crímenes de guerra”; y exige también “un paso seguro y sin restricciones a destinos fuera de Ucrania, y facilitar el acceso rápido, seguro y sin trabas a la asistencia humanitaria” (La República - 26/03/2022). En su intervención, el representante de Uruguay ante la OEA, Washington Abdala se refirió a la necesidad de proteger la paz y los derechos humanos. (El País - 25/03/2022; El País - 26/03/2022; La República - 26/03/2022).

## ASUNTOS MULTILATERALES

### BUSTILLO SE REÚNE CON EL PRESIDENTE DE LA OACI

El canciller Francisco Bustillo recibió al presidente de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), Salvatore Sciacchitano. La visita del presidente, secretario general y otras autoridades de OACI se enmarcó en ocasión de celebrarse en Montevideo la Asamblea de la Asociación Latinoamericana de Aviación Civil (CLAC). En el encuentro se abordaron temas como el rol de la aviación civil en los procesos de desarrollo de los países, la pandemia y las restricciones en materia de viajes y traslados. Asimismo, se profundizó en la contribución de la aviación a la reducción de emisiones y descarbonización de la economía, así como en el sistema establecido en la OACI respecto a la información en materia de expedición y validez de pasaportes. (La República - 24/03/2022).



## ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

### **LACALLE RECONOCE ERROR EN POSICIÓN SOBRE UCRANIA EN LA OEA**

El presidente Luis Lacalle Pou atribuyó a un error del canciller Francisco Bustillo la no adhesión de Uruguay a la primera declaración aprobada por la OEA sobre la invasión rusa a Ucrania, en febrero pasado. Lacalle dijo que “Formalmente se cometió un error, y por eso quien habla, como jefe de Estado, me sentí en la obligación de enmendar ese error y adherir a la moción mayoritaria”, agregando que “Hubo un error y es responsabilidad del ministro. Se enmienda, no quiere decir que personalmente yo no esté conforme con el trabajo del canciller”. (La Diaria - 01/03/2022).

### **SALINAS PARTICIPA DE REUNIÓN DE MINISTROS DE SALUD DEL MERCOSUR**

El ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, participó de la IV Reunión Extraordinaria de Ministros de Salud del Mercosur y Asociados, celebrada en Montevideo. Participaron los ministros de Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y el Representante de la Organización Panamericana de la Salud (OPS). En la ocasión se acordó apoyar las iniciativas para que Argentina y Brasil produzcan vacunas contra la Covid-19 para la región. Además, se concordó en que los países del bloque mantienen actualmente situaciones sanitarias similares en relación a la pandemia, por lo que se espera avanzar hacia la unificación de exigencias de ingreso a cada país. (El País - 23/03/2022; La Diaria - 23/03/2022; La República - 23/03/2022; Presidencia – 22/03/2022).

### **URUGUAY POSTULA AL MINISTRO SALINAS EN LAS ELECCIONES DE LA OPS**

El gobierno uruguayo postuló al ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, para las elecciones de director de la Oficina Sanitaria Panamericana, órgano rector de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), que se llevarán a cabo durante la 30.ª Conferencia Sanitaria Panamericana entre el 26 y 30 de setiembre. Al respecto, la Dirección de Asuntos Multilaterales de Cancillería señaló que el Ministerio de Salud Pública tiene planificado realizar una serie de visitas a distintos países a fin de promover la candidatura del titular. En caso de ganar los comicios, el ministro deberá dejar su actual puesto para asumir el cargo al frente del organismo en febrero de 2023. (Montevideo Portal — 22/03/2022).

## ASUNTOS BILATERALES

### REGIÓN

### **LACALLE Y BUSTILLO VIAJAN A LA ASUNCIÓN DE PRESIDENTE CHILENO**

El presidente Luis Lacalle Pou y el canciller Francisco Bustillo participaron de la ceremonia de asunción del nuevo presidente de Chile, Gabriel Boric. Asimismo, Lacalle Pou saludó especialmente al presidente saliente, Sebastián Piñera, a quien agradeció la llegada de una partida de vacunas contra la Covid-19 al Uruguay. Por su parte, y en el marco de la ceremonia de asunción, Bustillo participó de un encuentro con el Subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental de EE.UU., Brian A. Nichols. Además, el canciller se reunió con sus pares de Argentina, Santiago Cafiero y de Ecuador, Juan Carlos Holguín, así como con Alex Wetzig, Director General de Secretaría del Ministerio de Relaciones Exteriores del nuevo Gobierno de Chile. (El



País - 12/03/2022; La Diaria - 10/03/2022; La Diaria - 11/03/2022; La República - 11/03/2022; La República - 12/03/2022).

### CHINA

#### **IMPULSAN GESTIÓN DE MRREE CON CHINA POR FRIGORÍFICO INHABILITADO**

El Alcalde de Rosario, Pablo Maciel, convocó una reunión con legisladores del departamento de Colonia, empresarios y sindicalistas para evaluar la situación en relación a la sanción impuesta hace seis meses por China al frigorífico Rondatel por el envío de mercadería irregular, que ha obligado a suspender las actividades en la empresa. Como resultado de la reunión se acordó aunar esfuerzos entre todos los actores e impulsar gestiones con el Ministerio de Relaciones Exteriores y Presidencia para agilizar las negociaciones con China que permitan habilitar nuevamente las exportaciones del frigorífico. (La Diaria - 15/03/2022).

### MUNDO

#### **BUSTILLO RECIBE A DIPLOMÁTICOS ACREDITADOS POR CRISIS EN UCRANIA**

El canciller Francisco Bustillo recibió a representantes de las embajadas de la Unión Europea, Francia, España, Italia, Portugal, Rumania, Canadá, Suiza, Grecia, Estados Unidos, Hungría, Reino Unido, Alemania, Japón y Corea del Sur para abordar la situación en Ucrania. El encuentro fue solicitado por los representantes extranjeros a efectos de expresar su posición sobre la invasión de Ucrania por parte de Rusia. Según lo informado por Cancillería, todos los participantes compartieron la preocupación por las acciones bélicas que están teniendo lugar y la necesidad de encontrar una solución que, respetando el derecho internacional, instale definitivamente la paz. (El País - 18/03/2022).

#### **BUSTILLO SE REÚNE CON VICE PRIMER MINISTRO ISRAELÍ GIDEON SAAR**

El canciller Bustillo, mantuvo una reunión de trabajo con el vice primer ministro y ministro de Justicia israelí, Gideon Saar, en el marco de su visita oficial a Uruguay. En esa instancia, se revisaron temas de la agenda bilateral, así como los principales asuntos de interés regional y multilateral. Ambos valoraron el excelente nivel de relacionamiento entre los dos países y se comprometieron a continuar desarrollando y diversificando los vínculos; así como a realizar las gestiones para acelerar la concreción de acuerdos bilaterales actualmente en proceso de negociación. (Montevideo Portal - 15/03/2022).

#### **BUSTILLO SE REÚNE CON EMBAJADORES DE ISRAEL Y DE PALESTINA**

El canciller Francisco Bustillo recibió en audiencia al embajador del Estado de Israel, Yoed Magen. Durante la reunión entre los dos diplomáticos, desde Cancillería se “subrayó” el alto grado de “coincidencia” entre Uruguay e Israel. Agregó que “ambos países trabajan de manera mancomunada, para aumentar el intercambio comercial, las inversiones y la cooperación en diversas áreas”. Bustillo también recibió a la embajadora del Estado de Palestina, Nadya Rasheed, con quien abordó temas bilaterales y regionales, además de explorar posibilidades de profundizar los vínculos entre ambos países. (La República - 25/03/2022).



## **URUGUAY Y ESPAÑA CELEBRAN II REUNIÓN DE CONSULTAS POLÍTICAS**

Uruguay y España celebraron en Montevideo la II Reunión de Consultas Políticas entre ambos países. El encuentro fue copresidido por la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carolina Ache Batlle, y el secretario de Estado español para Iberoamérica, el Caribe y el Español en el Mundo, Juan Fernández Trigo. En la reunión se abordaron temas bilaterales, regionales e internacionales. Los representantes que encabezaron ambas comitivas expresaron su reconocimiento los avances que a diversos niveles se observan en la agenda Iberoamericana y “reiteraron su convencimiento de que la pronta firma del Acuerdo de Asociación UE – Mercosur aportará enormes ventajas económicas y sociales para ambas regiones”. (La República - 05/03/2022).

## **FONDO FRANCÉS IMPULSA SELLO DE PRODUCCIÓN DE ÁREAS PROTEGIDAS**

El ministro de Ambiente, Adrián Peña, recibió una delegación del Fondo Francés para el Medio Ambiente Mundial (FFEM), junto con el cual se impulsa la implementación de un distintivo de calidad de productos y servicios de áreas protegidas en territorio nacional. La iniciativa, promovida por los gobiernos de Uruguay y Francia, será aplicada a las cadenas productivas de turismo, carne de pastizal y pesca artesanal. (Presidencia – 14/03/2022)

## **PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS**

### **BUSTILLO SE REÚNE CON SECTOR PRIVADO POR CRISIS EN UCRANIA**

El canciller Francisco Bustillo mantuvo una reunión virtual con integrantes y representantes del sector privado nacional a efectos de abordar las repercusiones económico-comerciales de la crisis en Ucrania. Desde Cancillería, se informó que, en la coyuntura actual, se ha determinado como prioridad la búsqueda de soluciones y asistencia caso por caso a las empresas y sectores afectados. Por ejemplo, en materia de logística, financiamiento y acceso a mercados, generando información y buscando alternativas de forma permanente. En la reunión se discutieron las dificultades específicas del sector, al tiempo que se acordó trabajar en una hoja de ruta a futuro. De la reunión también participaron los representantes diplomáticos de las embajadas de Rusia, Alemania y Holanda. (La República - 18/03/2022; Montevideo Portal - 18/03/2022).

### **MGAP PREOCUPADO POR INTERRUPCIÓN DE EXPORTACIONES A RUSIA**

El ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Fernando Mattos, expresó en conferencia de prensa su preocupación por la interrupción de las exportaciones a Rusia, como consecuencia de la guerra en Ucrania, la interrupción de parte de las conexiones navieras con aquel mercado y las sanciones impuestas por las potencias occidentales que impiden el uso del sistema SWIFT de transferencias bancarias. El ministro explicó que las exportaciones a Rusia ascienden a USD 110: anuales y están compuestas por varios productos con considerable valor agregado, fundamentalmente lácteos (manteca y, en menor medida, leche en polvo), por USD 50:; productos cárnicos que inhabilitados en otros mercados por cuestiones sanitarias (por ejemplo, China), como ser lenguas, hígados y mondongo; además de pescado y fruta por valores algo menores. (La Diaria – 15/03/2022).



### **BUSTILLO RECIBE AL INDDHH POR GT DE DESAPARICIONES DE LA ONU**

Los directores de la Institución Nacional de Derechos Humanos (INDDHH) Mariana Mota y Wilder Tayler mantuvieron una reunión con el canciller Francisco Bustillo, y otros jerarcas de Cancillería para avanzar en la coordinación de la visita del Grupo de Trabajo sobre Desapariciones Forzadas e Involuntarias de la ONU. En la ocasión, se abordó una denuncia presentada por esta institución sobre la negativa del Ministerio de Relaciones Exteriores a facilitar la visita al país durante 2021 de una misión de dicho Grupo de Trabajo. Al respecto, Bustillo dijo que se trató de un malentendido. En la ocasión, el ministro también transmitió las nuevas diligencias que se van a iniciar frente a Estados Unidos para solicitar en forma más afinada la desclasificación de archivos vinculados a la última dictadura cívico-militar (1973-1985). (La Diaria – 04/03/2022; La Diaria – 07/03/2022; Montevideo Portal - 07/03/2022).

### **BUSTILLO Y ACHE SE REÚNEN CON CRYSQL POR SENTENCIA DE LA CIDH**

El canciller Francisco Bustillo y la subsecretaria de Relaciones Exteriores Carolina Ache mantuvieron una reunión con la organización Crysol (que nuclea a ex presos políticos) y se comprometieron a cumplir la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos que dictaminó responsabilidad del Estado uruguayo en una serie de asesinatos y desapariciones forzadas cometidas durante la última dictadura cívico militar (1973-1985). La sentencia establece reparaciones económicas para las víctimas, la continuación de las investigaciones, incorporar a los programas de formación de las escuelas de las Fuerzas Armadas estudios sobre derechos humanos y la realización de un acto público de reconocimiento internacional de la responsabilidad del Estado uruguayo en los crímenes investigados. La sentencia es vinculante, al ser Uruguay signatario de la Convención Americana de Derechos Humanos. (La Diaria – 30/03/2022).

### **LACALLE EN APERTURA DEL “LATIN ANNUAL MEETING”**

El presidente de la República, Luis Lacalle Pou, participó en la apertura de una nueva edición del Latin Annual Meeting que se desarrolla en Punta del Este. En su intervención inaugural, desarrollada en una dinámica de conversatorio con periodistas, hizo referencia a la importancia de que el Mercosur consolide tratados bilaterales de comercio como forma de fortalecer las economías del bloque. En tal sentido, respaldó el estrechamiento de los vínculos comerciales que negocian Argentina e India, así como espera que se apoyen las negociaciones uruguayas con China. Además, dijo que el vínculo bilateral con el gobierno argentino es muy bueno, sin perjuicio de las diferencias que se han manifestado a nivel del proceso de integración regional. Por último, se refirió también a la Guerra en Ucrania, afirmando que el presidente ruso Vladimir Putin tiene “herramientas no propias de un líder positivo, ve la bélica como una herramienta más, con añoranzas de un pasado más parecido quizás a la URSS que a la nueva Rusia”, criticando a EE.UU. por no asumir el rol que le corresponde en el tema y concluyendo que “Pensar que el presidente chino es quien medie en el conflicto es que se dio vuelta todo el mundo” (La Diaria – 31/03/2022). También aseguró que Venezuela no es un aliado de peso en el conflicto. (La Diaria – 31/03/2022; Presidencia - 31/03/2022).



## **CONAPROLE DEMANDA AL ESTADO POR USD 61: POR DEUDA VENEZOLANA**

La cooperativa del sector lácteo Conaprole inició una demanda contra el Estado uruguayo por un total de USD 61,8: por exportaciones de leche en polvo a Venezuela que no ha cobrado (USD 31,8:) y por daños y perjuicios (USD 30:). La demanda se basa en que el Estado actuó como garante de las operaciones durante el anterior gobierno. La demanda ahora está siendo analizada por el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca. (La Diaria – 09/03/2022).

### **COMUNICADOS DE PRENSA**

02/03/2022

Comunicado n° 25/22

Con el copatrocinio de Uruguay, Naciones Unidas aprueba resolución contra la agresión en Ucrania

[https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/Comunicado%20de%20prensa%2025-22\\_0.pdf](https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/Comunicado%20de%20prensa%2025-22_0.pdf)

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/ESPAN%CC%83OL%20REV.pdf>

03/03/2022

Comunicado n° 26/22

II Reunión de Consultas Políticas Uruguay – España:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/26-22.pdf>

08/03/2022

Comunicado n° 27/22

Día Internacional de la Mujer

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/27-22-p.pdf>

09/03/2022

Comunicado n° 28/22

Uruguay participó de la 5ª Sesión de la Asamblea para el Medio Ambiente de las Naciones Unidas

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/28-22.pdf>

21/03/2022

Día Internacional de la Eliminación de la Discriminación Racial

Comunicado n° 33/22



<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/33-22.pdf>

30/03/2022

Comunicado n°39/22

Ensayos con misiles por Corea del Norte

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/Comunicado%20de%20prensa%2039-22.pdf>

Comunicado n° 38/22

Atentados en el Estado de Israel

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/Comunicado%20de%20prensa%2038-22.pdf>

Comunicado n° 36/22

Uruguay celebró el Día Internacional de la Francofonía

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/sites/ministerio-relaciones-exteriores/files/2022-03/35-22.pdf>